

Entre la integración y la polarización



El Ejecutivo nacional creó tres nuevas misiones sociales, el mes de diciembre el índice de escasez de productos alimenticios fue el más alto en los últimos tres años y el Observatorio Venezolano de Violencia calculó que en Venezuela durante el año 2011 hubo más de 19 mil homicidios

Al cierre de la edición anterior de la revista *SIC*, en noviembre de 2011, no se había llevado a cabo la reunión de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac). La cumbre de mandatarios fue suspendida en julio debido al cáncer detectado al presidente Hugo Chávez, por lo que se retomó la cita para el 2 y 3 de diciembre del año pasado. Desde ese momento el país se ha reacomodado para la campaña electoral que definirá en octubre de 2012 si Chávez se mantiene en el poder o si habrá un cambio después de trece años de gobierno.

De esa forma, la vida nacional partió de la intención integradora de una reunión regional y terminó a principios de año con un escenario de polarización que repite las tensiones y divisiones que caracterizaron al país en periodos como 2002-2004.

LOS 33 DE LA CELAC

El 23 de febrero de 2010 se propuso la Celac, en México, durante una cumbre de unidad latinoamericana. En 2011 se concretó la iniciativa para promover una integración regional alternativa. Otras organizaciones del hemisferio como la OEA, Unasur o el Mercosur tienen horizontes más definidos de trabajo como bloques económicos, políticos o estatales; sin embargo, la intención de crear una nueva organización

que excluyese a los Estados Unidos y a Canadá se pudo llevar adelante. A Caracas llegaron los líderes de 33 países de la región para una reunión de dos días que representaba a 550 millones de habitantes en 20 millones de kilómetros cuadrados.

La reunión se realizó dentro del Fuerte Tiuna, un complejo militar al sur de Caracas, y tuvo que programarse una larga sesión de cohetes que acallaran la protesta de cacerolas que organizó la oposición para las 8pm. Ambas informaciones fueron cubiertas por medios de comunicación internacionales, aunque nada pudo opacar la gran cita en la que diversos mandatarios, de distintas ideologías, firmaron un acuerdo por la democracia que da pie a las siguientes acciones de la Celac. En la reunión se tocaron temas como la economía regional, a pesar del bloque de países que tiene firmados tratados de libre comercio con Estados Unidos; la necesidad de crear un organismo paralelo a la CIDH para llevar los temas de derechos humanos; e incluso el presidente de Ecuador, Rafael Correa, llamó la atención sobre la actuación de los medios de comunicación y la necesidad de establecer otro tipo de controles a sus acciones. La Celac se volverá a reunir en Chile este año, donde el anfitrión será el actual presidente del organismo, Sebastián Piñera.

OPOSICIÓN EN PRIMARIAS

El 12 de febrero se llevarán a cabo las elecciones primarias de los partidos de oposición congregados en torno a la Mesa de la Unidad Democrática. Esta alianza de partidos e independientes pudo finiquitar los detalles técnicos para elegir los próximos candidatos a alcaldías, gobernaciones y presidencia de la República. En 52 municipios se lograron acuerdos, por lo que la elección abarcará a 227 municipios del país. Serán 3 mil 707 centros de votación y 7 mil 691 mesas de votación.

El principal escollo que deberá superar la oposición será la movilización de su militancia el día de las votaciones. Por ser elecciones primarias, la participación será menor que en una presidencial. Los expertos calculan que alrededor de un millón y medio de personas vaya a votar. Aunque el uso de tinta indeleble es opcional y se descartarán los cuadernos de votación, no se espera que participen en esta ronda primaria funcionarios públicos del poder central ni beneficiarios de misiones sociales. La mayor preferencia de voto la siguen conservando los candidatos Pablo Pérez y Henríque Capriles Radonsky.

ENROQUES DEL CHAVISMO

Por su parte, el Primer Mandatario ya nombró a los principales miembros de su gabinete como candidatos en las próximas elecciones para pelear gobernaciones que están en manos de la oposición. El vicepresidente Elías Jaua aspirará a la gobernación del estado Miranda, el canciller Nicolás Maduro lo intentará en Carabobo, el ministro Tarek El Aissami fue designado para Táchira y el diputado Francisco Arias Cárdenas hará lo propio en Zulia. También se movió a Diosdado Cabello a la presidencia de la Asamblea Nacional para sustituir a Fernando Soto Rojas en el presente periodo legislativo.

El general Henry Rangel Silva fue nombrado nuevo ministro de Defensa. Aún se desconoce qué figuras relevantes del PSUV ocuparán la vicepresidencia y la cancillería cuando los candidatos dejen su cargo.

NUEVAS MISIONES SOCIALES

Cerrando el año, el Ejecutivo nacional creó tres nuevas misiones sociales para la asignación de recursos a personas en situación de riesgo. Las cifras oficiales del BCV y el INE mostraron que la pobreza media y la pobreza extrema subieron en el periodo 2010-2011. Nada más en el primer semestre de 2011 se contabilizaban 240 mil 748 personas que entraron en la línea de pobreza, y 149 mil 146 ciudadanos que pasaron a la condición de pobreza extrema. Así, en diciembre se anunció la Misión Hijos e Hijas de Venezuela, para brindar un aporte económico mensual de 300 Bs.F por niño a madres adolescentes, madres solteras de escasos recursos y familias cuyo ingreso no llegue al salario mínimo y tengan hijos con alguna discapacidad.

Otra misión ofrecida fue *En amor mayor*, para asignarle a personas de la tercera edad, que no cotizaron en el Seguro Social, una pensión equivalente al salario mínimo. El registro se inició en diciembre, en la capital, y se extenderá al resto de los estados en los próximos meses.

La última nueva misión creada fue *Saber y trabajo*, que tiene como meta ofrecida crear tres millones de nuevos empleos en el país bajo el esquema estatal de producción socialista.

LA ESCASEZ MÁS ALTA EN TRES AÑOS

El índice de escasez de productos reportado por el BCV llegó a 15,2% en el mes de diciembre, lo que significa que de cada 100 productos, quince estaban ausentes en los anaqueles de los establecimientos. El pico



más alto en Venezuela se dio en enero de 2008, con 24,7% de escasez. Los productos que más escasearon en los mercados fueron la leche, el azúcar (con un déficit de 800 mil toneladas de caña de azúcar), café, harina y carne de res. Todos productos regulados, aunque el azúcar tuvo que ser aumentada al cierre del año. La red Mercal llegó a tener ausencia de 50% de sus productos principales. Algunos productos se conseguían con sobreprecio en las redes informales de víveres, lo que afectó aún más el bolsillo de los venezolanos. Se calcula que 2011 cerró con un aumento de 27,6% en los índices de precios al consumidor, y la deuda pública del Estado llegó a 163,7 millardos de dólares equivalente al 54% del producto interno bruto.

CÁRCELES EN MORA

A pesar de que el año pasado se creó un nuevo ministerio para asuntos carcelarios, los reates del país viven momentos de tensión en los que la violencia no se reduce. Hasta octubre de 2011 fueron asesinadas 487 personas privadas de libertad, la cifra más alta del continente. El plan carcelario 2006-2011 prometía la construcción de 25 nuevos centros penitenciarios para reducir el hacinamiento, y sólo se construyeron dos, Yare III y Coro. Al inicio de 2012 fue noticia el autosequestro de 955 personas, familiares de los presos, en los penales Yare I y II, en reclamo por sus condiciones y el retardo procesal. Asimismo, un motín en PoliTáchira dejó como saldo seis reos muertos y



ocho funcionarios policiales secuestrados. En la cárcel de Santa Ana el año nuevo dejó como saldo cinco reos linchados por sus compañeros debido a sus antecedentes por delitos sexuales; la situación fue condenada por la CIDH debido a que muestra la falta de garantías de vida para las personas privadas de libertad e indica que no se hace una clasificación de los reos, como ordena la Constitución. El año empezó con protestas simultáneas en seis cárceles del país.

VISITAS PRESIDENCIALES

En enero visitaron el país el presidente de Perú, Ollanta Humala, y el presidente de Irán, Mahmud Ahmadineyad. Este último organizó una gira por los países del ALBA para ganar apoyos en medio de la crisis económica y política que atraviesa el país persa a raíz del conflicto interno y las presiones de Estados Unidos. La visita del líder iraní fue rechazada por algunos sectores de la población debido a las violaciones de derechos humanos cometidos contra su pueblo.

MULTA A GLOBOVISION

Debido a la cobertura informativa de los enfrentamientos en la cárcel del Rodeo II, el canal de televisión *Globovisión*

fue condenado a pagar una multa por 9 millones 300 mil bolívares antes del 31 de diciembre de 2011. El canal apeló la medida ante el Tribunal Supremo de Justicia y ante la falta de respuesta judicial, el pago se ha retrasado.

DESARME

La *Comisión presidencial para el desarme* adelantó unas medidas para el control de armamentos. A través de decretos se empezó a aplicar la prohibición de porte de armas en el transporte público, medida que deben hacer valer los encargados del transporte. Asimismo se anunció que se abriría un nuevo registro para el porte de armas y municiones del país, antes de incautar las que estén en situación irregular. Por otra parte, después de una visita a Brasil, la comisión decidió seguir las recomendaciones de marcaje de municiones del país vecino.

REMOVIDO MOTTA DOMÍNGUEZ

En las fiestas de fin de año, el hijo del general de la Guardia Nacional Bolivariana, Luis Motta Domínguez, fue detenido por intento de homicidio al salir de una fiesta. El joven de 27 años accionó una pistola sin porte, de calibre militar (.45), con la que hirió dos veces en

el abdomen a Luis Eduardo Martínez, de treinta años de edad. El joven fue puesto a la orden de los tribunales y se ordenó la privativa de libertad. El general manifestó: "Como autoridad no apruebo el comportamiento de mi hijo pero como padre lo apoyaré moralmente en su encierro"; sin embargo, días después fue removido de su cargo.

BORROSAS CIFRAS DE HOMICIDIOS

Al cierre del año, el Observatorio Venezolano de Violencia había calculado que la cifra de homicidios en Venezuela había llegado a 19 mil muertes durante 2011. Días después, el diario *El Universal* ofreció una cifra atribuida a los registros del Cipc, que indicaban que se cometieron 18 mil 850 homicidios en el año. El ministro de Interior y Justicia, Tarek El Aissami, no mencionó la cifra exacta, pero sí reconoció que en el año no habían podido disminuir el piso de 48 asesinatos por cada 100 mil habitantes, que se había calculado en 2010. Sin embargo, anunció la creación de una nueva unidad de investigación del delito que llevaría este año las estadísticas en la materia.